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В здании библиотеки райцентра прошло собрание районного отделения Ассоциации
КМНС. Помимо вопросов чисто организационного свойства участниками собрания был

поднят целый пласт социальной проблематики, который, в целом, весьма типичен
для отдаленных северных районов.

Местные члены Ассоци-
ации КМНС составляли
что-то вроде атласа-карты
проблемных вопросов (для
каждого национального
села района в отдельности),
чтобы позже направить со-
бранную информацию и
предложения президенту
краевой Ассоциации Лю-
бови Одзял. В октябре она
должна встретиться с гу-
бернатором Дмитрием Де-
мешиным и донести до
него наиболее насущные
для этнического населения
края проблемы. Как выра-
зился один из участников
нынешнего собрания –
проблем в районе много,
да вот только простых реше-
ний мало.

Жителям национального
села Аим, которое являет-

ся наиболее отдаленной и
труднодоступной частью
Аяно-Майского района,
приходится постоянно стал-
киваться с суровым «оска-
лом» северного быта. От
аимчан правление район-
ной Ассоциации получило
наиболее яркий отклик.

«Мы, жители села Аим,
обращаемся к вам со свои-
ми проблемами, которые
решить самостоятельно не
имеем возможности. Ос-
новная проблема жителей
национального села - это
завоз продуктов питания. В
Аиме нет магазина (ника-
кого!), и на зиму глядя село
остается без основных про-
дуктов питания. Имеется
ларек, открытый предпри-
нимателем из села Усть-
Мая, но цены там доступ-

ными не назовешь, да и ра-
ботает ларек не на постоян-
ной основе, а только в пе-
риод навигации. Вторая
проблема - это завоз топли-
ва. В основном для лодоч-
ных моторов и снегоходов.
Это основной транспорт
аимчан. Не имея топлива,
люди остаются без кормов
для скота, без рыбы, дичи и
дикоросов. Еще одна важ-
ная проблема - доступ-
ность чистой питьевой
воды. В период весеннего
половодья или когда просто
сильно льют дожди, река
выходит из берегов и ее
воды становятся непригод-
ными для употребления.
Необходимо строительство
водонапорной башни или
скважины. Другая пробле-
ма – дороги. В зимний пе-

риод нет транспортного
сообщения с соседним се-
лом Нелькан. Примерно
год назад зимняя дорога до
Нелькана имелась, что по-
зволяло закупать и приво-
зить в Аим потребительские
продукты (при помощи
того же вездехода). Жители
Аима просят возобновить
работу зимника до села
Нелькан. В самом Аиме
совершенно разбита доро-
га к вертолетной площадке
и к сельскому погосту. Сле-
дующая важная проблема
- это вывоз больных людей
для лечения в Хабаровск.
Зимой, из-за отсутствия
зимника до Нелькана, боль-
ных невозможно туда дос-
тавить, чтобы вывезти на
«большую землю» авиаци-

Во дворе Аянской школы организовали весьма мно-
голюдную и по-хорошему суетливую распродажу все-
возможной домашней снеди. Конечно, основными «по-
ставщиками» съестных припасов выступили роди-
тели учащихся. Каждый класс имел что-то вроде соб-
ственной торговой точки, где родители вместе со
своими отпрысками вели активную реализацию все-
го того, что, по-видимому, не поместилось в домаш-
них закромах.

Ассортимент представленных товаров был богатый и
порою даже неожиданный. Поскольку мероприятие по-
зиционировали как осеннюю ярмарку, то посетитель не-
вольно ожидал увидеть некий «сон огородника»: бата-
реи кабачков, огромных, словно торпеды, калиброван-
ные морковки и россыпь свежевырытого картофеля! Ко-
нечно, подобные огородные сокровища тоже были пред-
ставлены в ассортименте – компоты, ягоды, закатки, ма-
ринады и т.д. Но еще больше бросалась в глаза всевоз-
можная выпечка, которая, казалось бы, имеет опосредо-
ванное отношение к огородам и огородникам. Имели
место пирожные, щедро сдобренные вареной сгущен-
кой, румяные драники, лепешки, обильно припорошен-
ные сахарной пудрой (словно огород первым снегом).
Рядом с выпечкой красовались россыпи рябины и брус-
ники. Можно было усмотреть вареные грибы в вакуум-
ных пакетах, и даже попкорн. Видимо, родители решили
нести на ярмарку все, что под руку попало, - и правиль-
но сделали! Ценники приятно радовали, но ходить среди
торговых рядов и зевать было контрпродуктивно – това-
ры буквально таяли на глазах. Только что стол был зава-
лен всякой всячиной, а через минуту – белеет голая ска-
терть. При виде подобных процессов рука, словно сама
по себе, непроизвольно начинала шарить в кармане в
поисках кошелька.

В здании школы, параллельно с ярмаркой, проходила
выставка осенних поделок. Если кто-то не успел прику-
пить себе съестного, то мог хотя бы получить эстетичес-
кое удовлетворение. Многие декоративные произведения

и вправду отличались оригинальностью и своеобразным
юмором. Чего только стоит Царь-Гриб, который, если
еще немного подрастет, то вполне сможет посостязаться
в плане внушительности и авторитета с грибом атомным!
Ну и, конечно, как может такая выставка обойтись без
непременных ежей, осенних цветов и лесных шишек?

Сергей ЛАПОНИКОВ.
Фото автора.

В Джигдинском поселении началась работа по ре-
ализации проектов ТОС, благоустройство родного
села продолжается. Центр поселения, переулок
Школьный, теперь выглядит современно и доброт-
но. Жители устанавливают красивое металлическое
ограждение - это реализация проекта «Сердцу милое
начало» территориального общественного самоуп-
равления «Победа 76».

По проекту «Под ногами стынет лед, шайба брошена
вперед!» в поселение доставлено спортивное оборудо-
вание. Проект реализуется поэтапно - первым этапом
была установлена хоккейная коробка. Теперь сельчане и
детвора ждут настоящих холодов, и как только зима всту-
пит в свои права, жители с большим удовольствием оп-
робуют приобретенный спортивный инвентарь в деле.

Ведутся в селе работы и по установке двухскатной де-
ревянной заливной горки - это тоже зимние забавы. Но
подготовить и установить все нужно сейчас. Сельчане с
удовольствием работают над организацией зимнего дет-
ского досуга, реализуя проект «Зимние забавы» терри-
ториального общественного самоуправления «Успех».
На реализацию данного проекта из краевого бюджета вы-
делен 1 миллион рублей.

Но остается и один нерешенный вопрос - по доставке
самого важного, последнего элемента по реализации
поэтапного проекта «Мы памятью живы…»  территори-
ального общественного самоуправления «Победа 76».
Дело в том, что подрядчики в Хабаровске немного за-
держали изготовление, а зимник работал не так уж и дол-
го. И теперь самая важная часть сквера Победы, пилон с
орденом Великой Отечественной войны на фоне взлета-
ющих журавлей, находится на участке Уоргалан и к мес-
ту назначения не прибыла. Как только заработает зим-
ник, машина с грузом придет в Нелькан, а оттуда – и в
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Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

2 îêòÿáðÿ
â êðàå ñðàáîòàþò ñèðåíû

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

онным санрейсом. Приходится выбираться через сосед-
ний регион (Якутию), но тогда проезд до больницы не
оплачивается из бюджета. Аимчане просят краевые вла-
сти обратить внимание на их сложности», - такую ин-
формацию озвучила председатель районного отделения
Ассоциации КМНС Елена Малова. Участники собрания
сошлись во мнении, что на примере Аима можно полу-
чить «концентрированное» представление о северной
социальной проблематике в целом. Помимо этого отме-
тили, что для решения продуктовых проблем аимчан (да
и не только для них) не помешало бы на краевом уровне
повлиять на местных старателей. Техника у них имеется,
вот и пускай хотя бы частично решают вопросы снабже-
ния отдаленного населенного пункта.

Джигдинские представители КМНС, судя по получен-
ной от них информации, сильно озабочены экологичес-
ким состоянием реки Маймакан. Говоря проще – вода в
Маймакане мутная. Поясним, что Маймакан - это один
из притоков реки Мая. Питьевую воду из Маймакана
джигдинцы, как правило, не берут, но эта речка нересто-
вая и приносит много пользы тамошним рыболовам.
Источником загрязнения реки джигдинские представи-
тели КМНС считают старательскую артель «Сила Восто-
ка», которая работает выше по течению. Участники со-
брания обсудили экологическое состояние и других рай-
онных рек и решили, что следует рекомендовать прави-
тельству края усилить природоохранный контроль в от-
ношении местных старательских артелей. Страдает не
только Маймакан: реку Уйка в Аяне вообще разрыли
бульдозерами и превратили «не понять во что».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Нельканские представители КМНС сетуют на пробле-
мы, связанные с доступностью дров. Проблематика в
этом отношении у них схожа с Аяном – в непосредствен-
ной близости от сел весь подходящий лес уже выпилили.
Другие, более отдаленные участки, которые лесхоз готов
выделить под деляны населению, находятся слишком да-
леко и попросту недоступны без специальной техники.
Вплоть до того, что нужно бить дорогу по тайге бульдо-
зером. И здесь тоже вызывает вопросы качество питье-
вой воды. В Нелькане считают, что нужно привозить в
село эколога для экспертизы и в случае чего пробивать
скважину. Упомянули проблему постоянного оттока на-
селения: «Жизнь очень суровая, не каждый сможет дол-
го находиться в режиме ежедневного выживания. Осо-
бенно трудно, в свете этого, удержать приезжих специа-
листов: учителей или врачей».

Представители КМНС из райцентра выразили обеспо-
коенность по поводу того, что происходит на нерестовых
реках в плане промышленного вылова рыбы. На каждой
из таких рек – Алдома, Уйка, Лантарь, Немуй - необхо-
дим усиленный экологический контроль. Промышлен-
ный вылов должен осуществляться согласно всем прави-
лам природоохранного законодательства, и уполномо-
ченные органы обязаны осуществлять неусыпный над-
зор.

Также упомянули проблему доступности дров для
жителей райцентра, вопросы, связанные с оказанием ри-
туальных услуг, состояние сельского погоста и проблем-
ные моменты летней навигации: вроде как и море от-
крыто, и корабли приходят, а по части разнообразия про-
дуктов на магазинных прилавках ситуация спорная. Тот
же лук и помидоры не всегда получается купить. Выбор
скудный, а цены не радуют. Ну и, конечно, кадровый го-
лод. В частности, упомянули отсутствие необходимых
медработников – врача-терапевта и хирурга.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

Состоялось общее собрание депутатов Законода-
тельной Думы Хабаровского края VIII созыва.

Парламентарии нового созыва встретились впервые.
Право вести заседание предоставили депутату Николаю
Антонову.

Новый созыв парламентариев приветствовал вице-гу-
бернатор Хабаровского края Сергей Кузнецов. Он выра-
зил признательность депутатам VII созыва и обозначил
задачи, которые стоят перед исполнительной властью и
избранными парламентариями:

«Дмитрий Викторович Демешин – человек, который
решительным образом меняет действительность, стре-
мительным образом ставя все новые и новые задачи.
Прежде всего, мы уходим от каких-то политических воп-
росов, они стали устойчивыми, и начинаем заниматься
народным хозяйством, экономикой, решением соци-
альных проблем и, конечно, решением задач, обозначен-
ных Президентом Российской Федерации. Здесь потре-
буется серьезная работа по подготовке нормативно-пра-
вовых актов, которые будут законным образом сопро-
вождать действия исполнительных органов власти. Нуж-
на высокая компетентность в сфере законодательства,
юрисдикции, правовых отношений, земельных и многих
других. Вместе необходимо развивать бизнес, культуру,
спорт. Все это вместе и составляет будущее нашего края».

Председатель избирательной комиссии региона Денис
Кузьменко рассказал об итогах выборов и вручил парла-
ментариям удостоверения об избрании.

На собрании сформировали оргкомитет, который зай-
мется подготовкой первого заседания Думы VIII созыва.

В составе Думы VIII созыва 36 депутатов, представле-
но пять политических партий. Большинство народных из-
бранников вошли в состав Думы впервые. Восемь депу-
татов уже имеют опыт парламентской деятельности в пре-
дыдущих созывах. В их числе самый опытный законода-
тель Геннадий Мальцев, Вадим Горуленко, Сергей Зюбр,
Руслан Батю, Гагик Авагимян, Валерий Постельник, Сер-
гей Бочаров, Константин Ковальчук.

Среди парламентариев – руководители компаний, рек-
торы высших учебных заведений, индивидуальные пред-
приниматели, главный врач краевой больницы, экс-гла-
вы Хабаровского муниципального района и г. Комсо-
мольска-на-Амуре, представители Советов и Собраний
депутатов, руководители спортивных объединений.

Избранные депутаты поделились своими мнениями о
предстоящей работе.

Всеволод Мохирев:
«Считаю, что работа депутатского корпуса должна

быть направлена на благо нашего общества, улучшение
благосостояния жителей. Предстоит решить много воп-

Депутаты готовы к работе
росов, связанных в первую очередь с помощью участ-
никам специальной военной операции и их семьям. Мы,
как депутаты, будем это дело продолжать, контролиро-
вать и помогать ребятам получать возможные привиле-
гии и социальную защиту».

Михаил Колочко:
«В новом статусе мы продолжим и дальше работать

как общественники для людей, на благо нашего края. В
статусе депутата – более эффективно, принимая необхо-
димые законы, чтобы жители края могли это ощутить и
понять, что действительно Дума работает».

Евгений Солоненко:
«Перед нами стоят задачи социально-экономического

развития Хабаровского края и, конечно же, исполнение
наказов, которые нам давали избиратели. Предстоит при-
нять законы, направленные на улучшение жизни жите-
лей нашего края. Каждый депутат – состоявшийся про-
фессионал в своей сфере, с большим стажем. Теперь
смогут себя реализовать в комитетах по направлению».

Николай Шевцов:
«В Думе сохраняется преемственность – часть партий

и депутатов, которые участвовали в предыдущем созы-
ве, будут продолжать работу. Одним из отличий Думы
нового созыва является большее разнообразие с точки
зрения избирательных предпочтений.

Конечно, в первую очередь предстоит решить задачи,
которые ставит Президент Российской Федерации перед
вновь избранным губернатором. Кроме оптимизации
социально-экономического блока в ситуации, когда мы
находимся под давлением санкций, в рамках специаль-
ной военной операции, у нас есть перспективные задачи
по развитию экономики. Чем крепче и интенсивнее раз-
вивается экономика, тем больше у нас возможностей для
наполнения бюджета, а это, в свою очередь, связано с
исполнением социальных обязательств перед граждана-
ми Хабаровского края.

И в этой работе мы отдельно будем ставить акцент на
поддержку наших бойцов специальной военной опера-
ции. Это отдельная такая наша социальная миссия. Я счи-
таю, что в этой работе должны принять участие все депу-
таты вне зависимости от принадлежности к партиям».

Юрий Кондратчик:
«Конечно, инфраструктуру качества жизни необходи-

мо очень сильно подтягивать. В ходе предвыборной кам-
пании очень многие районы посетили и увидели те про-
блемы, которые есть. Доступность для Хабаровского края
– это ключевой приоритет. Безусловно, в транспортной
отрасли есть что улучшать, развивать, повышать».

Пресс-служба
Законодательной Думы Хабаровского края.
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В Хабаровском крае будет проведена проверка ре-
гиональной системы оповещения населения (РСОН).
2 октября в 10:40 по местному времени по всему ре-
гиону сработают более 500 сирен и акустических ус-
тройств, а в СМИ прозвучит предупреждающее со-
общение. Проверка будет плановой, ее цель – удосто-
вериться, что система оповещения готова к различ-
ным ситуациям, а оборудование работоспособно.

Звук сирен будет обозначать сигнал «Внимание всем»
– жителям будет необходимо включить телевизор или

радио и прослушать дальнейшие инструкции. В 10.43 в
течение минуты по всем каналам, входящим в первый
мультиплекс, будет передаваться предупредительное со-
общение о проверке. В 10:46 дикторы теле- и радиоком-
паний сообщат, что плановая комплексная проверка си-
стемы оповещения населения Хабаровского края завер-
шена. Жителей и гостей края просят в этот день сохра-
нять спокойствие.

Региональная система оповещения предназначена для
предупреждения населения о природных катастрофах,
техногенных авариях, военных конфликтах и других угро-
зах. Всего в крае установлено 535 устройств оповещения
в 89 населенных пунктах. Это обеспечивает охват 91%
населения. Правительство края продолжает работы по
увеличению этого показателя.

Джигду. Сельчане не унывают, верят, что к 80-летию По-
беды в ВОв пилон с орденом будет установлен. Пока же
документы по переносу реализации проекта подготов-
лены и будут согласовываться с министерством внут-
ренней политики Хабаровского края. Как-никак, сред-
ства краевого бюджета требуют строгой отчетности.

В Нельканское поселение прибыла четырехметровая
новогодняя елка с яркой световой макушкой «Роза вет-
ров» и два сетевых олененка - Резвый и Прыгун. Реализа-
цию проекта «Новогодняя сказка» нельканцы увидят в
предновогодние праздники.

В Аимском поселении практически завершена реали-
зация проекта «Вместе весело играть» по установке дет-
ской игровой площадки. На территории улицы Майской
установлены детская песочница с деревянной крышей,
детская площадка «Версаль» с рукоходом, разноуровне-
вый турник «Вертикаль» и уличная скамейка. Общая сто-
имость проекта составляет 981600 рублей, из них крае-
вая субсидия – 633600 руб. Это первая победа аимчан в
конкурсе ТОС, и мы надеемся, что не последняя.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

Работа над проектами...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Обеспечение экономики Хабаровского края квалифициро-
ванными кадрами и повышение конкурентоспособности на-
селения на рынке труда обсудили во вторник на заседании
президиума правительства региона. Совещание прошло под
председательством исполняющего обязанности первого за-
местителя председателя правительства края Сергея Абра-
мова.

О ситуации на рынке труда в регионе доложил председатель
комитета по труду и занятости населения правительства края
Константин Виноградов. По его словам, на сегодняшний день в
краевой службе занятости зарегистрировано почти 30 тыс. ва-
кансий, при этом на учете в качестве безработных состоит около
2 тыс. человек. Наибольший кадровый дефицит испытывают та-
кие отрасли, как строительство, обрабатывающая промышлен-
ность, транспорт, здравоохранение и образование.

– В Хабаровском крае полностью перестроена работа цент-
ров занятости. Сегодня это современные кадровые центры, ко-
торые не просто выдают пособия по безработице, а ведут адрес-
ную работу с работодателями и безработными гражданами, в
том числе организуют обучение и переподготовку под потреб-
ности экономики, – рассказал Константин Виноградов.

Он добавил, что обучение граждан ведется по трем програм-
мам: по направлению центров занятости, по национальному про-
екту «Демография» и по линии оборонно-промышленного комп-
лекса. Каждая из этих программ имеет свои преимущества и не-
достатки. К примеру, обучение по нацпроекту «Демография»
организуют три федеральных оператора. При этом не привлека-
ются краевые образовательные организации, чаще всего исполь-
зуется дистанционный формат и мало программ по рабочим про-
фессиям, что затрудняет подготовку необходимых специалистов.

Для решения этой проблемы исполняющий обязанности пер-
вого заместителя председателя правительства края Сергей Аб-
рамов поручил комитету по труду и занятости подготовить пред-
ложения в федеральные органы власти об изменении подходов
работы федеральных операторов в рамках нацпроекта.

Также в ходе заседания было отмечено, что с 1 января 2025
года стартует реализация нового национального проекта «Кад-
ры», инициированного Президентом РФ Владимиром Путиным.

Как отметил Константин Виноградов, всего на реализацию
нового нацпроекта Хабаровскому краю предусмотрено более
636 млн рублей, в том числе 257 млн – на 2025 год. Эти средства
пойдут на активизацию мер содействия занятости. Так, за время
реализации нацпроекта на обучение работников ОПК будет на-
правлено 37,9 млн рублей, на оборудование рабочих мест для
трудоустройства инвалидов – 61,6 млн рублей, на повышение
мобильности трудовых ресурсов – почти 537 млн рублей.

– Предлагаю рассмотреть возможность увеличения лимита
по данному проекту с соответствующими обоснованиями. У нас
кластер, особенно предприятий оборонно-промышленного ком-
плекса, большой. И в этом смысле у нас есть четкая позиция,
обосновывающая предпосылки по увеличению, – отметил Сер-
гей Абрамов.

Он также отметил, что необходимо проработать увеличение
лимитов по программе повышения трудовой мобильности и по-
пуляризировать предусмотренные ею меры поддержки, чтобы
привлекать в регион необходимые квалифицированные кадры.
Кроме того, Сергей Абрамов обратил внимание участников засе-
дания на необходимость изучения лучших практик обеспечения
занятости в регионах страны и повышения производительности
труда на предприятиях края.
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Повышение среднегодовой температуры на 1ЪС мо-
жет увеличить годовой объем ВВП России более чем на
1 трлн, оценили в ИНП РАН. Главными драйверами рос-
та станут сельское хозяйство и развитие Северного мор-
ского пути.

Положительный экономический эффект от послед-
ствий глобального изменения климата для России может
составить 1,2 трлн руб. прибавки к годовому ВВП, если
среднегодовая температура вырастет на 1ЪС. Такие оцен-
ки приводятся в докладе центра «Климатическая полити-
ка и экономика России» Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования (ИНП) РАН, выполненном при
поддержке фонда Андрея Мельниченко, с которым оз-
накомился РБК. Это эквивалентно 0,7% ВВП, зафиксиро-
ванного Росстатом по итогам 2023 года (172,148 трлн руб.
в текущих ценах без учета данных по четырем новым
регионам).

Расчет основан на сопоставлении количественных оце-
нок возможных выгод и ущербов от потепления по раз-
ным областям экономики (сельское хозяйство, энергети-
ка и т.д.), которые делали различные ведомства и между-
народные структуры, пояснил один из авторов доклада,
директор ИНП РАН Александр Широв.

Полученная оценка - 1,2 трлн - это чистый эффект (со-
вокупные выгоды за вычетом совокупных потерь). Учи-
тывая, что за десять лет температура в России прираста-
ет примерно на 0,5 градуса, выходит, что изменение на
один градус может произойти примерно через 20 лет, а
годовой ВВП к тому времени будет на 1,2 трлн руб. боль-
ше, чем был бы к тому же времени при неизменности
температуры.

 «С учетом наблюдаемых тенденций изменения кли-
мата можно говорить, что годовой ВВП России будет
увеличиваться примерно на 0,6 трлн руб. каждые десять
лет», - говорится в докладе.

РБК направил запрос в Минэкономразвития.
При каких условиях возможна выгода от потепления
Климат в России меняется, это оказывает разнонап-

равленное влияние на разные отрасли, однако совокуп-
ный эффект для страны от процессов потепления будет
положительным - выгоды перевесят стоимость ущерба,
утверждают эксперты ИНП РАН.

«Это возможно теоретически при условии, что мы
получаем ряд позитивных эффектов от влияния потепле-
ния климата на экономику, осуществляем адаптацион-
ные мероприятия, которые уменьшают ущерб от потеп-
ления, и имеем экономический эффект от этих меропри-
ятий», - подчеркнул Широв.

Среди отраслей одним из основных бенефициаров
потепления станет строительство - именно за счет адап-
тационных мероприятий, полагают в ИНП РАН. «Потери
от изменения климата для одних отраслей часто означа-
ют выгоды для других. В особенности это применимо к
строительному сектору, который может стать ключевым
выгодоприобретателем, так как в экономике будут реа-
лизовываться адаптационные проекты. Такие проекты во
многом сводятся к применению технологически неслож-
ных инженерных решений и могут быть выполнены оте-
чественным строительным и сопряженным бизнесом»,
- отмечается в докладе.

К примеру, здания и сооружения повреждаются и раз-
рушаются из-за наводнений, таяния многолетней мерз-
лоты, оползней, селей, сильного ветра. Это негативные
последствия изменения климата, следствием которых,
однако, служит рост строительной отрасли и, соответ-
ственно, положительный эффект для ВВП, следует из
материалов. Так, например, рост выпуска строитель-
ства из-за ввода новых зданий взамен выбывших оцени-
вается в 466 млрд руб. в год (валовый эффект), а за счет
выполнения проектов адаптации производственной и
логистической инфраструктуры для нужд бизнеса - в
408 млрд руб. На деятельность строительного сектора
приходится 5% российского ВВП, по данным за 2023
год.

В исследованиях принято выделять страны, которые
будут выигрывать от глобального потепления, и страны,
которые будут проигрывать от него. Так, в 2019 году
Moody’s оценивало, что крупнейшими победителями (с
точки зрения процентного увеличения ВВП в результате
изменения климата) станут Люксембург, Австрия, Сло-
вения, Швеция, Дания, что связано с эффектами для про-
изводительности аграрного сектора, здоровья населения,
туристической привлекательности, потребления электро-
энергии. Проиграют больше всего Саудовская Аравия,
Гонконг, Мальта, Малайзия, Алжир, оценивали в агент-

Плюсы от потепления
стве. Однако там признавали, что у такого подхода есть
ограничения: экономисты Moody’s не учитывали воз-
действия изменения климата на миграцию, геополити-
ческие последствия.

Потепление в России и в мире
Прирост среднегодовой температуры в России за пос-

ледние десять лет составил 0,5 градуса, в Арктической
зоне - 0,7 градуса. По словам Широва, увеличение сред-
негодовой температуры на 1 градус в стране возможно к
2040 году. Ученые отмечают, что Россия «теплеет» по
крайней мере в 2,5 раза быстрее, чем остальной мир.

Мир в целом потеплел на 0,26 градуса за десятилетие в
течение 2014-2023 годов, сообщила в июне межправи-
тельственная группа экспертов по изменению климата.
По их мнению, на планете настало «критическое десяти-
летие» из-за высоких темпов роста температуры.

Какие выгоды несет потепление
Совокупная выгода от изменения климата на 1ЪС в

год для российской экономики оценивается в докладе в
3,64 трлн руб., ущерб - в 2,45 трлн руб.

Масштабные выгоды прогнозируются в сельском и
лесном хозяйстве (плюс 567 млрд руб. к производствен-
ному потенциалу). Главным образом, положительный
экономический эффект может быть обусловлен допол-
нительным сбором зерна из-за более благоприятного
климата (плюс 414 млрд руб.) и дополнительной выруч-
кой за экспорт зерна вследствие роста мировых цен из-за
климатических изменений (плюс 122 млрд руб.)

Другой сектор с большим потенциалом - Северный
морской путь (СМП). Таяние льдов, вызванное потепле-
нием, способствует увеличению продолжительности
навигации по нему. Общий положительный эффект от
развития Северного морского пути оценивается в 492
млрд руб. Сюда входят последствия от строительства фло-
та и портов, развития железнодорожной инфраструкту-
ры для СМП, вложений в управление, проектирование и
обслуживание для нужд СМП.

«Вклад остальных сегментов менее выражен, при этом
негативные экономические факторы в них с запасом ком-
пенсируются положительными», - говорится в докладе.
Так, в электро- и теплоснабжении положительный эф-
фект (плюс 83 млрд руб.) достигается за счет перенап-
равления товарных и финансовых потоков. В результате
повышения температуры снижается выпуск сектора теп-
лоснабжения из-за сокращения спроса на тепло, но при
этом растет выпуск электроснабжения за счет потребно-
сти в кондиционировании, может быть увеличен экспорт
угля, сэкономленного за счет теплоснабжения и ГЭС.
Кроме того, здесь учитывается рост потребления домо-
хозяйств на фоне экономии на услугах ЖКХ.

Экономический ущерб от наводнений и таяния мно-
голетней мерзлоты компенсируется, согласно расчетам
авторов, за счет доходов, формирующихся в строитель-
стве и смежных отраслях при реализации адаптацион-
ных мероприятий (плюс 45 млрд руб. в общей сложно-
сти).

Максимальные по масштабу негативные эффекты
(минус 1,1 трлн руб.) возникают в связи со смертностью
населения от сердечно-сосудистых и респираторных за-
болеваний, вызванных жарой, говорится в докладе. Од-
нако позитивные факторы все-таки компенсируют нега-
тивные с небольшим запасом (чистый эффект - плюс 7
млрд руб.), поскольку снижение смертности от холодов
в зимний сезон немного превысит рост смертности из-за
жары в летний сезон.

На фоне глобального потепления и вызванных им по-
следствий для мировой экономики (засухи, пожары, не-
урожай) Россия может извлечь выгоду за счет роста цен-
ности своих природных и экологических активов — вод-
ных, почвенных, лесных ресурсов, писали в докладе на-
учный руководитель ИНП РАН Борис Порфирьев и ди-
ректор Главной геофизической обсерватории им. А.И.
Воейкова Владимир Катцов. Они не исключали улучше-
ния перспектив развития производств ресурсной эконо-
мики и их продукции, в частности водоемкой, включая
зерновые и металлы, и экспорта «виртуальной воды» (то
есть товаров, для производства которых требуется много
воды). Среди других позитивных аспектов они называли
рост продуктивности сельского хозяйства и увеличение
продолжительности сроков навигации по крупным ре-
кам России.

Какие есть проблемы у проектов по адаптации
Выступая на форуме «Климатическая повестка БРИКС

в современных условиях» 30 августа, Широв (ИНП РАН)
заметил, что пять-шесть лет назад значительная часть эк-

спертного сообщества считала, что климатическая пове-
стка несет для российской экономики очевидные потери
и «России нужно в этом вопросе иметь защитную пози-
цию». Однако расчеты показывают возможность того,
чтобы климатическая повестка стала одним из векторов
развития экономики, подчеркнул он.

Если с митигацией (то есть сокращением выбросов
углекислого газа) «все стало более-менее ясно» - «нуж-
но из огромного количества решений выбрать наибо-
лее эффективные с точки зрения снижения выбросов
и формирования дополнительных доходов у бизнеса»,
- то ситуация с адаптацией к изменениям климата бо-
лее сложная, поскольку прямые и косвенные эффекты
от нее пересекаются. Широкого спектра адаптацион-
ных проектов со стороны бизнеса почти нет, отметил
Широв. Вместе с тем, по оценкам ИНП РАН, потенци-
ал позитивного влияния именно адаптационных мер в
совокупности с положительными эффектами потеп-
ления может быть особенно значимым для экономи-
ки, указал он.

Финансирование проектов по митигации и адаптации
неоднородно, согласился другой участник сессии, парт-
нер Kept Владимир Лукин. «При финансировании мити-
гации наибольшее количество финансов идет в проекты,
которые реализуются в самых углеродоемких отраслях
(энергетика, ископаемые ресурсы). Если мы посмотрим
на адаптацию, то проблема с водными ресурсами фи-
нансируется, а остальные аспекты, ничуть не менее важ-
ные (логистика, надежность энергообеспечения), финан-
сируются в гораздо меньшей степени», - сказал он. По
словам эксперта, это совершенно непропорционально
оценкам рисков.

Основная причина в сложности определения количе-
ственного результата и результативности мероприятий
по адаптации, пояснил Лукин. «Здесь финансирование
идет превентивно, и результат, выраженный в денежном
эквиваленте, очень сложно оценивается, тем более в ка-
кой-то перспективе. Это создает барьер в финансирова-
нии адаптации», - подчеркнул он.

Какие плюсы и минусы несет потепление Арктики
Арктика нагревается в два раза быстрее, чем осталь-

ная часть планеты: средняя температура в регионе уве-
личилась примерно на 2-3 градуса с доиндустриального
периода по сравнению с приблизительно 1 градус для
планеты в целом, говорит профессор Высшей школы биз-
неса НИУ ВШЭ Михаил Аким. По его словам, таяние
вечной мерзлоты в Арктике запускает «самоусиливаю-
щийся цикл», когда хранившийся в твердой форме угле-
род высвобождается из земли в виде углекислого газа и
метана. Это приведет к дополнительному потеплению,
предостерегает он.

«Арктические регионы нуждаются в инновациях, осо-
бенно в строительстве, где суровые условия и удален-
ность увеличивают стоимость и углеродный след, что
может способствовать решению демографических про-
блем и развитию региона», - отмечает эксперт.

СМП в средне- и долгосрочной перспективе будет ак-
тивно развиваться, но вместе с этим будут расти риски
устойчивого развития всего Арктического региона, ко-
торые сейчас крайне сложно оценить, подчеркивает
Аким. С одной стороны, таяние льдов открывает новые
возможности для судоходства, использование СМП со-
кращает маршруты между Европой и Восточной Азией
на 43%, что позволяет экономить топливо и снижать выб-
росы. С другой - использование арктических маршрутов
сопряжено с рисками разливов нефти и экологического
загрязнения, есть опасения, что выбросы сажи от судов
могут ускорить таяние льда. Кроме того, СМП имеет ог-
раниченные способности пропуска крупных судов, об-
ращает внимание Аким.

Для России арктическое судоходство и развитие СМП
в условиях санкционного давления приобрело еще боль-
шее стратегическое значение, указывает он. В частности,
развитие СМП необходимо для обеспечения реализации
проектов по добыче минерального сырья в Арктичес-
кой зоне, а также играет важную роль для «северного
завоза» - мероприятий по регулярному и бесперебойно-
му снабжению жизненно важными товарами районов
Крайнего Севера. Однако на сегодняшний день, «с уче-
том сложной геополитической обстановки и все еще раз-
вивающейся инфраструктуры», транзитный потенциал
СМП используется достаточно слабо, считает эксперт.
«Проблемы с поставками судового оборудования и ком-
плектующих для строительства грузового и ледокольно-
го флота на российских верфях ввиду санкционного дав-
ления приводят к переносу сроков спуска на воду строя-
щихся судов под реализуемые арктические проекты», -
поясняет он.

Анна Гальчева, РБК.

В Хабаровском крае продолжается обеспечение
жильем детей-сирот и лиц из их числа. В этом году
48 человек из этой категории получили квартиры
из государственного жилищного фонда края или
приобрели их самостоятельно за счет специаль-
ной выплаты из краевого бюджета. Накануне со-
ветник губернатора Хабаровского края по ЖКХ
Сергей Федоров и депутат Государственной Думы
РФ Максим Иванов встретились с некоторыми из
них.

– В этом году предусмотрено около 200 млн руб-
лей краевых средств для предоставления детям-сиро-
там 50 социальных выплат на приобретение квартир.
Это востребованная мера поддержки, поэтому глава
региона Дмитрий Демешин согласовал выделение до-

полнительных 170 млн рублей из регионального бюд-
жета, что в сумме составит 370 млн рублей и позво-
лит предоставить порядка 85 выплат. В настоящее вре-
мя в минЖКХ края ведется работа в этом направле-
нии с гражданами, – рассказал Сергей Федоров.

Как напомнили в краевом министерстве ЖКХ, в ре-
гионе социальная выплата на покупку жилья предос-
тавляется детям-сиротам из краевого бюджета с 2021
года. На сегодняшний день 453 человека уже получили
такую поддержку на общую сумму свыше 1 млрд руб-
лей. С этого года соцвыплата предоставляется детям-
сиротам, которые проходят военную службу в Воору-
женных Силах Российской Федерации по контракту. На
эти цели в бюджете края предусмотрено более 108 млн
рублей.

Так, например, хабаровчанка Анжелика Кожевникова
в сентябре этого года получила выплату в размере почти
4,5 млн рублей. На полученные денежные средства она и
ее муж Константин уже купили квартиру в поселке Бере-
зовка г. Хабаровска. А в рамках новой меры поддержки

участников СВО Станислав Андриянов в июле этого года
в рамках договора найма заехал в квартиру на ул. Аэро-
дромной.

–  Мы сами жители поселка Березовка и поэтому
выбрали квартиру в этом районе. Оформление доку-
ментов прошло быстро. Рядом детский сад и площадка,
школа, можно погулять. Все удобно и доступно. Наша
семья планирует расширяться, поэтому будем делать
дальше ремонт. Спасибо губернатору края и министер-
ству ЖКХ, что помогают детям-сиротам, - поделилась
семья Кожевниковых.

Добавим, что по вопросам обеспечения жилыми по-
мещениями детей-сирот и лиц, относящихся к данной
категории, необходимо обращаться в краевое минЖКХ
по телефонам: 8 (4212) 31-42-33 или 8 (4212) 31-29-11.
Также информация размещается на официальном сай-
те ведомства.

Пресс-служба
губернатора и правительства Хабаровского края.

  . Íîâîñòè êðàÿ

Æèëüå äëÿ äåòåé-ñèðîò
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  . Ñîöîáåñïå÷åíèå

  .
Земля столкнется со 100-летними наводнениями

Ñíèçèëñÿ óðîâåíü ñ÷àñòüÿ
  .

Ïðîãíîç

Îáùåñòâî

  . Ïîäâàëü÷èê

Возможности использования материнского капитала в России постоянно расширя-
ются. Семьи, у которых на сертификате материнского капитала осталось не более 10
тыс. рублей, смогут получить эти средства в виде единовременной выплаты.

По данным регионального ОСФР единовременные выплаты остатка средств материнского
капитала смогут получить 11 тыс. семей из Хабаровского края и ЕАО.

Для получения единовременной выплаты нужно подать заявление на портале госуслуг
либо в любой клиентской службе Отделения Социального фонда по Хабаровскому краю и
ЕАО или МФЦ.

Заявление на получение единовременной выплаты будет рассмотрено в течение 10 рабочих
дней, а перечисление средств займет не более 5 рабочих дней. Деньги будут перечислены на
банковский счет, указанный в заявлении. Размер выплаты составит фактическую сумму, остав-
шуюся на сертификате заявителя, не превышающую 10 тысяч рублей.

В 2024 году размер материнского капитала составляет 630 тыс. руб. на первого ребенка и
833 тыс. - на второго. Средства можно направить на улучшение жилищных условий, ежемесяч-
ные выплаты на малышей до 3 лет, обучение детей, социальную адаптацию детей с инвалидно-
стью, накопительную пенсию женщины (мужчины). Можно выбрать один вариант или распре-
делить деньги по нескольким направлениям.

Пресс-служба ОСФР по Хабаровскому краю и ЕАО.

Îñòàòêè ìàòêàïèòàëà âûïëàòÿò

27 сентября в КГБУ «Аянский КЦСОН» состоится Горячая линия по вопросу
предоставления жилых помещений в домах ветеранов для отдельных категорий
граждан: дети военного времени.

Телефон горячей линии 8(42147) 21459, с 14:30 до 17:00.

По данным ВЦИОМ, индекс счастья в стране упал до минимума с 2014 года.
Это связывают в том числе с деньгами.

В разговоре с Инфо24 психолог и сексолог Александра Миллер заявила, что
люди стали менее счастливыми из-за финансовых проблем. Дело в том, что про-
изошел скачок процентной ставки на ипотечное кредитование. Это негативно вли-
яет на эмоциональный фон и не способствует созданию семьи, планированию
детей и не поддерживает малый бизнес.

«Военные действия окончательно подорвали хоть какие-то остатки психологи-
ческой стабильности», - добавила психолог.

По ее мнению, люди не могут радоваться, видеть новые горизонты, качественно
проводить досуг.

«Если нет элементарной финансовой базы, то человек не может себе позволить
не только развлечения, но и качественное медицинское обслуживание. Как след-
ствие, конечно, особо радоваться в таком положении не приходится», - пояснила
психолог.

Айгуль Сабитова, ВФокусе Mail.

                                         . Îáúÿâëåíèå

Недавнее исследование, опубликованное в журнале Earth‘s Future, показало, что
большинство прибрежных населенных пунктов к концу века будут ежегодно сталки-
ваться со 100-летними наводнениями, даже при умеренном сценарии, когда выбросы
углекислого газа достигнут максимума к 2040 году. А уже в 2050 году регионы по
всему миру могут испытывать 100-летние наводнения в среднем каждые 9-15 лет.

100-летнее наводнение - это экстремальный уровень воды, вероятность превыше-
ния которого составляет 1% в любой конкретный год, и он основан на исторических
данных. Несмотря на название, 100-летние наводнения могут обрушиваться на одну и
ту же территорию несколько лет подряд или вообще не происходить в течение столе-
тия. Однако новое исследование показывает, что эти исторические тенденции больше
не дают точного прогноза будущих наводнений.

Новый прогноз
Норвежские ученые из Центра международных климатических исследований CICERO

недавно подтвердили прогнозы своих коллег. Они провели анализ нескольких климати-
ческих моделей и пришли к выводу, что если текущие темпы глобального потепления
сохранятся, то уже через 20 лет территории, на которых сегодня проживают 70% населе-
ния Земли, столкнутся с тропическими ливнями. Эти же люди также будут страдать от
жары и душного лета. Экстремальные осадки приведут к наводнениям, потерям уро-
жая, разрушению домов, нарушению работы транспорта и другим проблемам.

Полностью предотвратить последствия глобального потепления невозможно. Даже
если значительно снизить выбросы парниковых газов, ухудшение погоды затронет
жизнь примерно 1,5 миллиарда человек.

Чего стоит ждать
На побережье экстремальные наводнения могут быть вызваны водой, вытеснен-

ной вглубь суши штормами, приливами и волнами. Но в этом исследовании основное
внимание уделяется компоненту, который способствует наводнениям в гораздо более
длительном временном масштабе - повышению уровня моря. По мере того, как уро-
вень моря поднимается к берегу, прибрежная инфраструктура будет располагаться
ближе к воде, что приведет к более вероятному воздействию штормов, приливов и
волн на население.

Исследователи использовали данные более чем 300 приливов по всему миру, что-
бы провести анализ тенденций и оценить будущие экстремальные уровни моря. Они
опирались на два сценария выбросов углекислого газа, изложенных Международной
группой экспертов по изменению климата: если выбросы углекислого газа продолжат
расти до конца века, и, если выбросы углекислого газа достигнут пика к 2040 году, а
затем снизятся. В обоих сценариях повышение уровня моря приведет к увеличению

количества наводнений раз в 100 лет в большинстве изученных ими мест.
Инженеры, проектирующие морские дамбы и волнорезы для защиты населения от

экстремальных наводнений, полагаются на концепцию, известную как стационарность,
для прогнозирования будущих уровней воды.

Ее суть заключается в том, что закономерности, которые мы наблюдали в прошлом,
останутся неизменными в будущем, но в условиях изменения климата есть много
факторов, которые модулируют эти закономерности. То есть мы больше не можем
прогнозировать точность прибрежных наводнений.

По мере изменения климата повышение температуры океана и талая вода ледников
вызывают повышение уровня моря, увеличивая частоту и серьезность прибрежных
наводнений. В результате инженерам необходимы точные оценки будущих рисков
наводнений, которые не предполагают, что наше меняющееся будущее будет отра-
жать исторические особенности прибрежных районов. Сейчас более 600 миллионов
человек живут в низменных прибрежных регионах.

Хотя средний уровень моря повышается, результат не будет одинаковым везде. В
более высоких широтах может произойти падение уровня моря, поскольку тяжелые
ледниковые щиты тают и земля под ними поднимается. А в таких регионах, как Мекси-
канский залив, уровень моря повышается быстрее, чем в среднем по миру, поскольку
земля постепенно опускается.

Поэтому прибрежным сообществам потребуются индивидуальные решения, ос-
нованные на местных особенностях, для обеспечения безопасности.

Согласном другим данным, если динамика не изменится, около 12 млн кв. км суши
в скором времени окажется ниже уровня моря. Для сравнения: площадь США или
Китая составляет около 9,8 и 9,5 млн кв. км соответственно, а площадь России всего на
5 млн кв. км больше, чем площадь предполагаемого проседания суши к 2040 году.

Ранее некоммерческая правозащитная группа Climate Central визуализировала, ка-
кими станут популярные туристические места после подъема уровня Мирового оке-
ана из-за глобального потепления и таяния льдов. Такое может произоити в ближаи-
шую сотню лет.

Екатерина Садкова, Майл.ру.

Не обмани
Много лет назад одна компания отдыхала на югах. Не-

далеко от санатория была шашлычная, где подавали от-
личный местный коньяк. Компания туда зачастила. Когда
срок путевки заканчивался, сложились и заказали у хозя-
ина целый ящик: в Ленинграде, мол, будем пить и тебя
вспоминать! В последний день тот с радостью исполнил
просьбу. Вспоминать хозяина и его мать начали вечером
того же дня - в бутылках оказался чай... Побежали разби-
раться: как ты посмел так обмануть?!

Хозяин очень обиделся:
- Это вы меня обманули! Сказали - пить будете в Ле-

нинграде, а сами вон что?!

С добрым утром!
Ошибаться номером телефона можно по-разному. Но

как-то меня с утра разбудил звонок. Веселый голос про-
орал в трубку:

- Водочки?!

Послышалось…
Рассказывает некий папаша:
Сын рубится в «Сталинград» на компе. Наши солдаты

атакуют и крушат фашистов с криком «За Сталина!»
Спрашиваю:
- Ты знаешь, кто такой Сталин?
- Чего?
- Ну вот, наши кричат, когда идут в атаку.
- ???????????? А я думал, что они орут «Достали,

на...!!!»

Анекдоты
В каюту-люкс на пароходе заглядывает матрос и спра-

шивает у находящегося там джентльмена:
- Простите, сэр. Я электрик этого судна. У нас там одну

пассажирку случайно ударило током. У вас не будет ко-
ньяка и дольки лимона?

- Конечно, конечно. Вот вам коньяк и лимон.
- Благодарю вас, сэр...

Матрос закрывает дверь каюты, залпом выхлебывает
весь коньяк, закусывает лимоном, нюхает рукав и произ-
носит:

- Вот же ж, уже сколько лет работаю на этом судне, а до
сих пор не могу спокойно видеть, как кого-то из пассажи-
ров током бьет...

***
Самый надежный ремонт машины выглядит так: от-

кручивается крышечка бензобака, и к ней прикручива-
ется новый автомобиль.

Во всех остальных случаях возможны шероховатости.
***
- Пап, я приемный?
- Сынок, конечно, нет! Ты серьезно думаешь, что мы

выбрали бы тебя?
***
- Марк Давидович, я здесь, чтобы попросить руку ва-

шей дочери Софочки!
- Яша, не хитрите, таки забирайте уже всю!
***
В школе. Учительница:
- Сегодня у нас контрольная.
Блондинка:
- А можно пользоваться калькулятором?
- Можно.
Другая блондинка:
- А таблицами Брадиса?
- Можно. Итак, запишите тему контрольной: «Отмена

крепостного права».
***
В Одессе на вокзале вдоль перрона идет мужик и

монотонно бубнит:
- Газеты, журналы, эротика, гороскопы, анекдоты...
Покупатель протягивает мятую гривну:
- Анекдоты, пожалуйста.
Мужик смотрит гривну на свет, прячет ее в широкие

армейские галифе и говорит:
- Значит так, слушай сюда: возвращается мужик с

командировки...
Обалдевший покупатель думает: «Хорошо, что

эротику не взял...»


